

## DAFTAR PUSTAKA

### Buku

J. Dwi Narwoko & Bagong Suyanto (2015) Sosiologi: Teks Pengantar & Terapan edisi ke-4 cetakan ke-8. Prenadamedia Group: Jakarta

Soekanto, Suryono (2000) Sosiologi Suatu Pengantar edisi baru ke-4 cetakan ke-30. Pt Raja Grafindo Persada: Jakarta

Wirawan, Adhicipta (2022) Yuk Bikin Board Game Edukasi. Mekanima Inspira Nagara: Surabaya

### E-Book

Iwan Ridwan, dkk (2021) Resep Menjadi Netizen Beradab, Frasa Media: Bandung

Devie Rahmawati, dkk (2021) Membentuk Netizen Tangguh untuk Indonesia Tumbuh

Heni Mulyati, dkk (2021) Literasi Media: Kurikulum, Panduan Fasilitator, dan Panduan Materi Narasumber. Masyarakat Indonesia Cakap Literasi Media. Mafindo

Utomo, Hadi, dkk (2019) Panduan Pencegahan dan Penanganan Anak Perilaku Sosial Menyimpang

Syaid, M Noor (2019) Penyimpangan Sosial dan Pencegahannya. ALPRIN: Semarang

Kusumawati, Frida (2021) Modul Etis bermedia Digital. Kominfo: Jakarta

Susanto, Puput (2020) Tentang Kita Beraksi. BKKBN: Jakarta

### E-Jurnal

Shelma Mayolaika (2021) Pengaruh Kebebasan Berpendapat Di Sosial Media Terhadap Perubahan Etika dan Norma Remaja Indonesia. Vol. 5

Sugiono, Shiddiq (2020) Industri Konten Digital dalam Perspektif Society 5.0. Vol. 22

Nabila, Yunita (2021) Pemberitaan Media Pengaruhi Pola Pikir Dan Tingkah Laku Masyarakat di Tengah Pandemi Covid-19. Vol. 2

Nurlaila Sari Rumra dan Agustina Rahayu (2021) Jurnal Perilaku *Cyberbullying* Remaja. Vol. 3

Irwansyah, dkk (2023) Fenomena Judi Online di Kalangan Remaja dan Faktor penyebab Maraknya Serta Pandangan Hukum Positif dan Hukum Islam (Maqashid Syariah). Vol. 5

Artikel

Shilvina (2022) Ada 68,66 Juta Generasi Z di Indonesia, Ini Sebarannya. Diakses pada 28 November 2022 melalui <https://dataindonesia.id/ragam/detail/ada-6866-juta-generasi-z-di-indonesia-ini-sebarannya>

Muamala (2018) Kategori Umur Menurut WHO & Depkes yang Belum Banyak Diketahui Masyarakat. Diakses pada 2 Desember 2022 melalui <https://muamala.net/kategori-umur-menurut-who>

Rahmah 3 Fase Remaja Berdasarkan Usianya, Parents Perlu Tahu. Diakses pada 26 Januari 2023 melalui <https://id.theasianparent.com/fase-remaja>

Siadari (2020) Pengertian Pola Pikir Menurut Para Ahli. Di akses 20 Januari 2023 melalui <https://www.kumpulanpengertian.com/2020/04/pengertian-pola-pikir-menurut-para-ahli.html>

## LAMPIRAN

### Test game



### Hasil test game

Berdasarkan *pretest* yang sudah dilakukan, para pemain memahami dengan mudah aturan permainan dalam *boardgame*. Permainan juga membuat interaksi antar pemain jadi lebih aktif. Pemain pun menjadi lebih mengetahui contoh dan istilah baru penyimpangan yang terjadi di media sosial maupun di lingkungan sekitar, dan juga tindakan yang tepat ketika menghadapi situasi yang terdapat penyimpangan disekitarnya

### Desain Prototype



<p><b>MENKAKOMODASI</b></p>  <p>Rajha senang-senang aja fiting di pedes ether. Itu berarti Rajha ga ngurusin kejadian lain. Jadi kawa ga perlu khawatir ga</p> <p>1 2 3 4</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>BERKOLABORASI</b></p>  <p>Mina udah kasih tau diri dari kejadian karena dia baya kaluarin. Saja. Cuma karena dia ga udah aja. Mendang kawa kawa salaku gang lebah baik lagi de ke Mina</p> <p>1 2 3 4</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>MENGHINDARI</b></p>  <p>Beltes kaga gitu udah toxic karena dia udah ngalotin flamingo ke Escot. mending aja ga netizen kaga, gini</p> <p>1 2 3 4</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>BERKOLABORASI</b></p>  <p>Temen kawa dan netizen itu udah sama-sama ngalotin flamingo nah! Mendang kawa bisa kawa sebagai jombangk ga deh. biar netreka ga saling flamingo lagi!</p> <p>1 2 3 4</p> <p>Kawa permain</p>
<p><b>MEDIASI</b></p>  <p>Kamu udah ngancam haragman, sampai akhirnya kamu terungkap. Iyah, nah kawa ke paniknya ga, semoga cepet mending!</p> <p>1 2 3 4</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>BERKOLABORASI</b></p>  <p>Temen kawa kawa udah ngalotin haragman ke kawa. Tapi kawa udah masalah yang bener, sialan, kawa harus sesialan masalah itu ya!</p> <p>1 2 3 4</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>MENGHINDARI</b></p>  <p>Netizen toxic nah! Soalnya dia udah ngalotin haragman ke kawa. Mending aja Netizen star orang-orang toxic kaga gitu ya!</p> <p>1 2 3 4</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>MEDIASI</b></p>  <p>Ahah ga jalan ya cuma itu aja. Karena itu, mereka ngalotin haragman ke kawa. Kaya bisa udah ke genggong mending. Iyah, baik ke paniknya ga! Semoga cepet mending ya!</p> <p>1 2 3 4</p> <p>Kawa permain</p>
<p>Untuk kasus selanjutnya, kamu ngalotinnya sesuai sama bobot nilai tindakan kamu ya!</p> <p>Kawa permain</p>	<p>Untuk kasus selanjutnya, Cuma kamu yang boleh ngalotin. tindakan kamu terproyek ya!</p> <p>Kawa permain</p>	<p>Kamu bisa ngalotin maju sesuai sama pola kamu di kasus sebelumnya ya!</p> <p>Kawa permain</p>	<p>Kamu bisa ngalotin maju 2 kali lipat sesuai sama pola kamu di kasus sebelumnya!</p> <p>Kawa permain</p>
<p>Kamu bisa maju 2 langkah!</p> <p>Kawa permain</p>	<p>Untuk kasus selanjutnya, kamu harus mending 2 kali lipat sesuai sama bobot nilai tindakan kamu!</p> <p>Kawa permain</p>	<p>Untuk kasus selanjutnya, kamu harus mending 2 kali lipat sesuai sama bobot nilai tindakan kamu!</p> <p>Kawa permain</p>	<p>Untuk kasus selanjutnya, kamu harus mending 2 kali lipat sesuai sama bobot nilai Tindakan kamu!</p> <p>Kawa permain</p>
<p><b>MENKAKOMODASI</b></p>  <p>Membarkan orang lain memiliki hal yang mereka sukai</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>MENKAKOMODASI</b></p>  <p>Membarkan orang lain memiliki hal yang mereka sukai</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>MENKAKOMODASI</b></p>  <p>Membarkan orang lain memiliki hal yang mereka sukai</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>MENKAKOMODASI</b></p>  <p>Membarkan orang lain memiliki hal yang mereka sukai</p> <p>Kawa permain</p>
<p><b>MENGHINDARI</b></p>  <p>Berperan-pura tidak memiliki masalah</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>MENGHINDARI</b></p>  <p>Berperan-pura tidak memiliki masalah</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>MENGHINDARI</b></p>  <p>Berperan-pura tidak memiliki masalah</p> <p>Kawa permain</p>	<p><b>MENGHINDARI</b></p>  <p>Berperan-pura tidak memiliki masalah</p> <p>Kawa permain</p>

18 DKV

Febrina



### 1. *Storytelling* untuk *Reels*

Pengetahuan kamu di uji kalo main board game ini loh!

A: (baca kartu kasus) Rara cerita ke Rara kalo dia baru selesai operasi, dia dikasih tramadol sama dokter, Rara tahu kalo itu narkotika. Rara harus ngapain dong?... Ya dihindari lah, masa dokter ngasih narkotika ke pasiennya (ngeluarin kartu tindakan menghindari)

B: Iya ih, kok malah kasih narkotika (keluarin kartu tindakan menghindari)

A: (balik kartu kasus untuk tahu jawabannya) loh kok mengakomodasi? (bacain kartu lagi) tramadol itu emang golongan narkotika, tapi obat itu di kasih ke Rara oleh dokter yang memang tidak salah kasih obat ke pasiennya. Jadi Rara ga perlu khawatir ya! Eh iya juga ya, kan yang ngasih dokter!

B: Menghindari ada di angka berapa apa itu?

A: (Liat angka di kartu) yah cuma maju 1 langkah doang (ngelangkahin pion 1 langkah)

B: Yah... (ngelangkahin pion 1 langkah)

Jadi seberapa kuat pengetahuan kamu?

### 2. *Storytelling* untuk TikTok

Daya ingat kamu di uji kalo main board game ini loh!

A: (Baca kartu kasus) Di hari ulang tahun Dilan, dia ngajak Milea sewa kamar hotel untuk ngelakuin hubungan seks sebelum menikah. Milea harus apa dong? Hmm jelas yang ini sih (ngeluarin kartu tindakan menghindari)

B: Oh jelas ini sih (ngeluarin kartu tindakan mengakomodasi)

A: Ya ga mungkin itu lah jawabannya (balikin kartu kasusnya) tuh kan bener!

B: Yah... cuma bisa ngelangkah 1 aja (maju in pion 1 langkah)

A: Tuh kamu ambil kartu perintah!

B: (ambil kartu perintah dan dibaca) untuk kasus selanjutnya, kamu harus mundur 2 kali lipat sesuai sama bobo tangka tindakan kamu. Kok gitu sih?!

A: Hahaha rasain deh kamu!

B: Nyesel aku pilih mengakomodasi (balikin kartu perintah ke bagian paling bawahnya)

A: Hahaha derita ya! Btw yang pegang kartu jenis penyimpangan seks bebas aku ya! Jadi aku nambah 1 langkah (ngelangkahin lagi pionnya)

B: Ish nyebelin banget!

A: Hahaha Lanjut ah (bacain kartu kasus yang lain) Foto aib Reyhan dijadiin stiker sama Rafli dan dia share di grup kelas. Reyhan Cuma ketawa aja. Kamu harusnya bersikap kaya gimana sih? Ohh gampang ini, sering banget ya di grup kelas kita? (sambil keluarin kartu mengakomodasi)

B: Bener banget! (keluarin kartu mengakomodasi)

A: Yes bener! (ngelangkah maju 4 langkah)

B: (ngelangkah maju 4 langkah)

A: Tunggu-tunggu! Kamu kan harus mundur 2 kali lipat!

B: loh kok gitu?!

A: kan kamu dapet perintah kaya gitu sebelum kartu kasus ini!

B: ahh bener juga... mana 8 langkah lagi... (mundur 8 langkah)

A: Ahahaha makanya inget!

Jadi seberapa kuat daya ingat kamu?

Febrina Khairun Nissa 196001018 DKV